

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José jueves 7 de diciembre de 1905

NÚMERO 1



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivos y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precavción Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pocobote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cañón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno en dolores dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dorsales ó de espalda como consecuencia de abusos de los riñones y de demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se ataca los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cafeína el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le está en una posición inclinada; toda fatiga á los tendones ó ligamento espaldas; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, y los consiguientes sufrimientos en una forma Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó con demasiada frecuencia ó á retardos, ardor en el conducto al orina, afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa dihidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la Isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35, Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por esto recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzó una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías Buffalo, N. Y., E. U.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Fresesompetentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA. P. V. DE CODERO.

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sito en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Agricultura

Insectos enemigos

DEL

Tabaco

El escarabajo *Epitrix parvula*.

Este pequeño y activo insecto se puede encontrar en casi todos los plantíos de tabaco. Es diminuto, de forma ovalada, y de un color rojizo moreno y ataca muchas plantas solanáceas. El tomate, la patata, la ortiga y la yerbamora constituyen su principal alimento. Los escarabajos se dirigen primeramente á las hojas inferiores y luego á las superiores, cubriéndolas, al principio, de puntos secos y más tarde de agujeros como del tamaño de un alfiler, los cuales pueden agrandarse con el tiempo. Cuando se hace la preparación, el tabaco resulta de mala clase y muy delgada la hoja, á menudo llena de agujeritos.

Aunque el escarabajo es el que causa mayor daño, el insecto se mantiene también, en su estado primitivo, de la planta del tabaco. De sus huevos, que los pone á raíz de la planta, sale una larva blanquecina y diminuta que se mantiene en las raíces, y, alcanzando su mayor crecimiento al cabo de un mes, se transforma en ninfa, y poco después en escarabajo crácido. El daño que de esta manera causa á las raíces, debe afectar, hasta cierto grado, el vigor de la planta, pero dicho daño no es tan grave en comparación con el que los escarabajos hacen á las hojas. En su estado primitivo, el insecto no se contenta con mantenerse sólo del tabaco sino que también se alimenta de yerbas nocivas.

Este insecto es perjudicial á las hojas del tabaco, no solamente por el daño que ocasionan los escarabajos, sino también porque los agujeritos que dejan, aunque no pasen de lado á lado de la hoja, sirven á ser otros tantos pun-

tos de entrada para los hongos ó la bacteria, y éstos producen una enfermedad en la hoja que á menudo la perjudica mucho más que los insectos mismos. En tiempo húmedo esta enfermedad, que debe su origen á los escarabajos, ocasiona perjuicios, por muy escasos que sean los escarabajos.

Algunos escritores atribuyen las manchas blancas á la obra inicial del *Epitrix parvula*; mas, según informes de algunos estudiantes de las enfermedades fungosas, hase demostrado que las manchas son invadidas por una clase de fungo perteneciente al género *Cercospora*, cuyos miembros causan enfermedades en la hoja de otras plantas. Parece que la forma más común de este perjuicio proviene de los *Cercospora nicotinae*.

Hase presentado en el Estado de Florida, como también en Europa, otra enfermedad conocida bajo el mismo nombre. Aunque no existen pruebas, es muy posible que el escarabajo sea responsable, en mucho ó en parte, si no de la ocurrencia, sí cuando menos de la propagación de esta enfermedad. Las capas de puros, así manchadas, están hoy de moda y en los Estados Unidos hasta se ha sacado patente para un procedimiento artificial de imitación.

El que esto escribe ha visitado plantíos donde casi todas las matas estaban más ó menos afectadas por el escarabajo. Encontrábanse manchadas las hojas superiores, especialmente hacia los bordes al par que las inferiores estaban cubiertas de agujeros y de las blanquecinas manchas fungosas.

RECURSOS

Antes de pasar más adelante, debemos llamar atención especial hacia la conveniencia de la limpia cultivación. La destrucción de la yerba en los extremos del plantío es de suma importancia para reducir el número tanto de éste como de otros insectos; á no ser que se puedan sembrar algunos grupos de yerbamora (lo cual recomendamos como de muy probable eficacia), para contrarrestar su marcha. En tal caso, la yerbamora debe envenenarse á principios de verano y poco antes de hacer la siembra. El cultivo del tabaco es uno de los muy pocos que se adaptan á esta clase de procedimientos.—Actualmente, se deja crecer la yerba en las afueras del plantío, de modo que, para cuando llega la hora de sembrar, ya está esa yerba cubierta de insectos nocivos listos para su ataque. Esto viene á demostrar que si se despojan de yerba los lados, de seguro que no se multiplicarán tanto los insectos. Una manera fácil para destruirlos todos es la de dejar, de trecho en trecho, uno que otro grupo de yerba donde puedan reconcentrarse los demás insectos, y, así, acabar con todos de una vez, haciendo uso de veneno arsenical si son insectos roedores, ó con una mezcla de

petróleo y agua si son chupadores.

Cuando no se ha hecho esto hay que atacar el escarabajo en las matas de tabaco mismas. Para tales casos, recomendamos el uso de venenos arsenicales, únicamente.

A pesar de ser tan pequeño este insecto, y no obstante que su trabajo inicial se asemeja mucho á la picada de un pájaro, no por eso deja de ser insecto roedor; por lo tanto, si se tratan las hojas con veneno arsenical se lo logrará destruirlo, por pequeña que sea la dosis. Sin embargo, este modo de exterminar los insectos no es tan eficaz como el preventivo mencionado, por la razón de que para que reciba su dosis de veneno el insecto tiene que haber comenzado ya á dañar la hoja, y, como hay constante sucesión de escarabajos, la hoja se perjudica.

Cuando por primera vez se sugirió la idea de envenenar la hoja del tabaco, el comercio de los Estados Unidos se opuso rotundamente por aquello de que existe en ese país una gran demanda por el tabaco de masticar. Se dijo que este procedimiento podría traer funestos resultados tanto para el que lo mastica como para el fumador, y se temía ser difícil encontrar personas que, á sabiendas, lo comprasen. Lo mismo sucedió cuando se introdujo la destrucción de los escarabajos por medio del Verde de París en los plantíos de patatas, y de la polilla *Papocapsa pomonella* en los manzanales, no obstante que los cultivadores de repollo lo usan en la actualidad y á pesar de que se ha probado una y cien veces que no hay peligro alguno para el consumidor por lo infinitésima que es la cantidad de veneno que toma efecto en la planta. Igual cosa sucede con la mata de tabaco. Tanto los experimentos científicos como la experiencia práctica de los cultivadores, han demostrado que nada en absoluto se debe temer si se aplica el veneno en las proporciones indicadas. A juzgar por los resultados prácticos adquiridos en el ramo, el autor cree que la mejor mezcla de Verde de París se obtiene á razón de 1 libra por cada 125 galones de agua. Usándose en esa proporción talvez no mate todos los escarabajos, pero sí la mayor parte. También es muy eficaz para exterminar las orugas y otros insectos de los cuales trataremos más adelante. El Verde de París en polvo puede mezclarse también con veinte tantas partes de harina inutilizada ó con cualquier polvo fino, como el que se recoge de los caminos, y cerrirse sobre las plantas que se quieran conservar.

Después de recogida la cosecha, conviene mucho aplicarles á las plantas otra solución arsenical de mucha más fuerza. Este tratamiento destruirá todo cuanto quede en materia de insectos, dejando el terreno listo para la próxima siembra.

(Continuará)

CIENTIFICO E INDUSTRIAL

NOTAS

sobre el trabajo del Ingeniero don Guillermo J. Echeverría, titulado medios prácticos de evitar en Costa Rica que las mieles de café infecten las aguas de los ríos

Voy á aclarar algunas dudas y cargos hechos por personas con quienes he conversado del asunto de la purificación de las aguas con mieles de café, por el sistema de aprovechamiento agrícola. Se dice:

1ª.—Que no todos los beneficios tienen terrenos más bajos donde efectuar la irrigación.

Ya hemos visto que una hectárea ó dos serían suficientes; y si éstas no están en terreno del dueño del beneficio, existirán sin duda mientras no se halle el beneficio al nivel del mar. Si el dueño del terreno es otro que el dueño del patio, no queda más solución que comprarlo ó expropiarlo en vista de utilidad pública.

2ª.—Que por ejemplo, en La Uruca, donde la misma agua pasa de un beneficio á otro, hay poco desnivel para que el agua filtrada vuelva al cauce que la trae. En este caso el último que las recibe debería purificarlas antes de arrojarlas al río Torres ó Virilla.

3ª.—Que el costo del sistema es muy grande y que los tubos de drenaje cuesta mucho traerlos. El remedio está en fabricarlos (pero se fabrican aquí) trayendo la maquinaria ad hoc, lo que es sencillo. También, si hubiera que traer los ladrillos y las tejas de los países ultramarinos, estos saldrían muy caros. En cuanto al costo del sistema, basta decir que en otras partes se irrigan y drenan miles de hectáreas de cultivos por sólo los beneficios que resultan de estas operaciones para las plantas cultivadas, sin poder aprovechar como resultarían con las mieles, los principios fertilizantes que contienen y que aumentarán las cosechas.

4ª.—Que hay que arar el terreno á 1½ metros de profundidad. No hay necesidad de tanto, bastaría con arar de 0,30 á 0,60 de profundidad con arados especiales que corrientemente se usan en otros lugares. Los tubos de drenaje son los que por medio de zanjas distantes de 10 á 20 metros se colocan á esa profundidad.

5ª.—Que los cultivos no soportan el riego con aguas cargadas de mieles. He observado parasales, donde corre esa agua, en espléndida vegetación, y otras gramíneas, no menos exuberantes y plantas de diversas familias. Además, el riego no sólo se efectúa por sumersión.

6ª.—Que no todos los terrenos presentan buenas condiciones de permeabilidad. Si no todos, la gran mayoría los presenta y se les hace adquirir mayores por medio del trabajo mecánico (enérgico) preparatorio. El mismo funcionamiento como filtro ha mejorado arcillas retentivas hasta evitar el exceso de humedad.

7ª.—Que el mal olor en los lugares por donde pasan esas aguas mortificará á los dueños de esos predios, y que los animales no podrán pastar si atraviesan por potreros. En primer lugar, en la época de las mieles hay muy poco que pastar generalmente, y sería el caso de tener esos animales en cuerdas y procurarles por medio del riego una alimentación succulenta. El mal olor existe lo mismo en los riachuelos que hoy acarrear las mieles.

En un artículo que publicó “El Eco” de París (el 16 de agosto de 1906) escrito por el Doctor L. Reg, están los párrafos siguientes:

“En Gennevillers, una parte de las aguas de cloacas provenientes de París, se purifican, al mismo tiempo que se utilizan en la agricultura sin ser nocivas para la salud de los pobladores de la vecindad de esos campos de purificación, puesto que las enfermedades transmisibles no son más frecuentes que en las localidades vecinas.

El aire no es allí menos saludable que el suelo, lo que está demostrado por el aumento de la población de *viticultores* y agricultores, cuyos campos han enriquecido las aguas de cloacas.

Estas, después de utilizadas, caen al Sena y límpidas y desembarazadas de materias fermenticibles y de micro-organismos peligrosos para la salud de los ribereños. Yo he podido comprobar netamente las ventajas de este procedimiento de purificación utilizado en Reims desde 1889.

La purificación de las aguas por filtración en el suelo es el sistema preferible en mucho, porque es el más fácil de ejecutar, el menos costoso y el que mejores pruebas ha hecho. Las experiencias verificadas desde hace más de 20 años en Gennevillers y más recientemente en Reims, muestran que allí está el verdadero remedio á la vez práctico y económico, que permite utilizar las materias, preciosas al fin y al cabo, y devolver á los ríos las aguas exentas de todo germen malsano.

Y por último, vamos á buscar al extranjero el nitrato de soda, guanos y otros abonos para nuestras tierras, mientras enviamos al mar los ríos de detritus contenidos en las mieles de los beneficios.

G. J. ECHEVERRÍA

(De la “Gaceta Médica”).

DE OCASIÓN

Se vende una máquina nueva de escribir ADLER, que sirve para papel sellado. En esta oficina se informará.

En el “Palace Hotel”

Con motivo de la inauguración del “Hotel Palacio”, pasamos á visitar ese importante establecimiento y después de recorrer la mirada en sus cómodos y espléndidos salones, nos llamó la atención de un modo notable el bellísimo escaparate para el servicio de cantina en ese despacho, y según informes adquiridos es hecho por la sociedad “Roberto Ramón y Cía.” Los detalles de alto relieve que ostenta, el gusto artístico y la elegancia en la disposición que lo rodea, es una nota brillante de recomendación para dicha sociedad.

El estilo moderno para el gusto más exigente desuella por su pureza y sus formas, y los trabajos incrustados es el conjunto que perfecciona esa obra.

Concretamos más: la dirección especial de por sí, es un realce, de buen gusto y de buen tono para los que le han admirado.

Complace sobremanera en trabajos de alta talla, no solo rendir un aplauso merecido á la casa constructora, sino también manifestar con orgullo que es en la primera cantina que figura en la capital donde reluce con el brillo de sus espejos y la pureza de la ejecución de sus formas, desplegadas por el artista, el objeto digno en referencia.

SUETOS

Justa disposición

De fuente que merece crédito hemos oído un rumor altamente simpático. El Supremo Gobierno, según se dice, tiene en mira, como justa recompensa á los maestros, después de las buenas pruebas de fin de curso, proporcionarles los medios de traslado á Río Grande, Santo Domingo de San Mateo ó Limón, á fin de que vayan á divertirse un día ó dos.

Ya en otra ocasión el Gobierno actual así lo dispuso y por esta circunstancia damos crédito al rumor, que ojalá se convierta en realidad; será un gasto pequeño y muy bien empleado; esos humildes obreros de nuestro porvenir merecen toda especie de estímulos y atenciones.

Con un viaje de este género no sólo se les estimula para las labores venideras, sino que se les facilita el medio de instruirse prácticamente sobre asuntos geográficos que apenas conocen muchos por referencias y que interesa á todo maestro conocer bien para enseñarlos bien.

Digna de loa es la conducta del señor Esquivel, quien dicho sea en honor á la verdad, siempre ha mirado con especial interés lo que á la educación nacional se refiere y lo que toca al apoyo y estímulo de los educadores.

Fiesta

Mañana es el día de las Conchas y Conchos, con motivo de ser la festividad de la Concepción de la Purísima Virgen María. EL DERECHO les desea un día muy feliz y les envía afectuoso saludo.

Carta Pastoral

Acusamos recibo de la cuarta. Agradecemos el envío. Oportunamente publicaremos algo acerca de ella, que nos ha ofrecido una persona que hará estudio detenido, y que posee bastos conocimientos en la Teología y Cánones.

Serenata

Con motivo de ser hoy su cumpleaños, anoche fué obsequiada con una serenata la apreciable doña Julia, esposa del comerciante don Ramón Roldán. Nosotros la saludamos en su natalicio y le deseamos viva muchos felices años.

Misa de requiem

Esta mañana á las 7 se verificó en la iglesia de la merced una misa en honor del alma de la que fué doña Eugracia Alvarado de Jiménez, señora esposa de nuestro amigo don José María Zeledón Jiménez y madre de una apreciable familia, con motivo de ser el novenario de su muerte. Asistieron apreciables personas de ambos sexos.

Calzado Americano

para señoras, hombres y niños.
Carnot francesa y española.
Cosidos y clavados
Roberto Sánchez

En S. Pedro del Mojon

El activo comerciante, ferviente republicano y apreciable amigo nuestro don Próspero Lizano, nos informa que, con motivo de haber comprado el establecimiento y restaurante que pertenecian al finado don Francisco Flores, situados en la estación del Tranvía del Mojon, punto de

recreo, donde concurren señoritas y caballeros á pasarse horas de expansión, ha dispuesto introducirles toda clase de reformas, surtir la cantina y establecer un servicio de refrescos de magnífica preparación; habrá también tostelería y helados; en las noches establecerá un servicio de cenas para ofrecer á los caballeros y damas de buen gusto, platos exquisitos servidos con esmerado aseo y con la actividad posible; en fin, que aquello va á ser una especie de casino; y si el amigo Lizano no se resiste á hacer á menudo conciertos musicales acabará de coronar la obra de ese modo; no quedará en San José quien no vaya á gozar con poco dinero y en el tranvía, á LA GOTA DE ORO de la Estación de San Pedro del Mojon.

Insectos enemigos del tabaco

Con este título continuaremos publicando en la sección de agricultura de este diario, una serie de artículos sobre la materia que expresa el epígrafe, tratados por personas del país y extranjeras, entendidas en el asunto.

Beneficiosos son para nuestros agricultores esos estudios, principalmente para los que viven en pueblos lejanos, en donde no hay talvez persona alguna á quien consultarle sobre lo que versan dichos artículos.

EL DERECHO, muy gustoso, se hace cargo de esa labor, y hoy, como en otras ocasiones, le es muy satisfactorio contribuir á la enseñanza de nuestros laboriosos agricultores.

Centro

La agrupación social de esta ciudad "Centro Católico", elegirá su Directiva para 1906 en estos días. Conocemos una lista suscrita por más de treinta socios, integrada por las siguientes personas:

Presidente,

Licenciado don Carlos M^a Jiménez

Secretario,

Don Luis Montoya

Tesorero,

Don Ramón Vargas C.

Bibliotecario,

Don Emilio Ortuño Ors

Vocales,

Licenciado don Baldomero Fernández

" " Franco. M^a Fuentes

" " Benjamín Escalante

" " Daniel Herrera

Movimiento de vapores

Limón, 6.—Hoy á las 2 p. m. ancló procedente de Kingston, con un día y 21 horas de mar el vapor inglés "Caroni" de 1670 toneladas. Capitán Frigge y 31 tripulantes. Pasajeros: Arturo P. Lyon. Carga general. Correspondencia: 2 sacos y 1 paquete. Consignado á Alvarado y C^a

A estilo moderno los muebles construcciones maclas y garantizadas. Joaquín Chávez

Muy satisfactorios

Hé aquí lo que dice el doctor J. C. Bengoechea, respetable facultativo de Mangagua:

"Tengo el gusto de informar á ustedes que los efectos del aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, bajo la forma de "Emulsión de Scott," han sido muy satisfactorios en todas las enfermedades originadas por el vicio escrofuloso."

La escrofula, en verdad, no tiene peor enemigo que ese famoso é infalible reconstituyente.

Bolas de billar

Vendo un lote de bolas de billar algo deterioradas, aparentes para trabajos de marfil al tallado. Están á la disposición del que quiera verlas en mi pulpería "La Gota de Oro", situada en el Mojon. También tengo en venta un billarcito para señoras.

PRÓSPERO LIZANO R.

SE COMPRA

una casita que no valga más de C1 1-0 á pagar C1 100-00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

OFICIAL

GRACIA

Rebaja la décima parte de la pena de presidio impuesta por el delito de hurto, á las reos Faustina y María Chaves del Zapote de esta ciudad, por cuanto se han comportado bien y no han tratado de fugarse.

GOBERNACIÓN

Concede al Jefe Político de Golfo Dulce don Mateo Mena, licencia para separarse de sus funciones hasta por un mes; y nombra para que lo reemplace durante igual tiempo á don José María Segura.

—Que en lo sucesivo el Tenedor de Libros de la Imprenta Nacional, don Alfonso Barrantes, lleve la contabilidad del almacén de dicho establecimiento, debiendo reconocersele por este aumento de trabajo la suma de ₡ 30-00 al mes.

POLICÍA

Levanta los efectos del acuerdo número 91 de 28 de julio último, por el cual se restringía en los términos que el mismo indica la entrada á Limón de naves procedentes de Nueva Orleans, puerto que estuvo infestado de fiebre amarilla.

TOBIAS ZÚÑIGA MONTUÑAR

Notario Público

Oficina del Licenciado don Luis Castro Ureña

2a. Avenida Oeste, número 154

Carta abierta

Señor Admor. Gral. de Correos

San José

Muy señor mfo:

Me permito llamar su atención hacia el servicio de correos de esta localidad.

Oreo que en todo caso debe procurarse la comodidad del público antes que la del empleado que está para que atienda á aquél. El correo del interior llega aquí á las 5 ó 5½ p. m. ¿por qué motivo á esa primera hora se cierran las balijas, y lo que se lleva después al correo no se despacha hasta después de 24 horas? El posta tiene que estar en Santo Domingo á las 12 m., y saliendo de ésta á las 7 a. m. llega á hora competente. Puede el señor Administrador de Correos cerrar las balijas á las 6½ a. m., con lo cual se beneficia al público y al comercio, haciendo un servicio de verdad, pues la correspondencia que se recibe en la tarde si urge contestarla se puede hacer á vuelta de correo.

Ud., que no dudo ignoraría esta incorrección, tratará de corregirla.

XX.

Esparta, diciembre 5 de 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6^a propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N^o 247 de la 8a. Avenida.

Cuando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos

ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, mordería y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios recomiendan, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Nám. 2.

